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-Господин Дука, при-
знайтесь, чего вы 
ждали от политиче-

ской осени-2013?
- Надеюсь, что политическая 

осень-2013 принесет Молдове 
стабильность и создаст условия 
для успешного развития страны 
в будущем. 

НЕЗАВИСИМОСТЬ: 
СПУСТЯ 22 ГОДА  

-ГОСПОДИН Дука, 
27 августа 1991-го 
года Молдова вы-

брала независимость. Вот толь-
ко стали ли мы, по-настоящему, 
свободными через  22 года?

- Молдова, волей народа, до-
бровольно выбрала свой путь. 
Преодолевая огромные трудно-
сти и преграды, неизвестная нам 
ранее независимость принесла 
много положительного, включая 
возможность самим принимать 
ответственные, судьбоносные ре-
шения. Мы действительно сейчас 
живем в условиях большего чис-
ла свобод, среди них очень важ-
ные, такие как свобода выбора, 
свобода личности, право на ин-
формированность, право на ка-
чественные медицинские и об-
разовательные услуги, право на 
участие в общественной жизни  
и другие. Необходимо применить 
эффективный механизм по обе-
спечению реализации гарантиро-
ванных конституционных прав и 
свобод. Нам самим следует нау-

читься пользоваться ими и осоз-
навать ответственность за при-
нятые решения в пределах этих 
свобод и прав. 

- 22 года без СССР – это хоро-
шо или плохо? С развалом Со-
юза Молдова больше выиграла 
или потеряла?

- Невозможно дать односто-
ронний  ответ на не менее кате-
горичный вопрос.  Вне всякого 
сомнения,  независимость да-
ла Молдове шанс выйти на бо-
лее высокий уровень развития, 
и воспользоваться этим шан-
сом в интересах страны и наро-
да.  Какие-то интеграционные 
связи, конечно, были разруше-
ны с развалом СССР, что боль-
но ударило по экономике страны, 
в первую очередь в области про-
мышленности, очень остро это 
чувствовалось в первые годы не-
зависимости. Но сейчас многое 
исправляется, происходят поло-
жительные структурные измене-
ния, которые являются залогом 
настоящих и будущих улучше-
ний. Необходим комплексный 
подход при решении приори-
тетных направлений и проблем. 
Примером тому служит Акаде-
мия наук Молдовы. Как извест-
но, в силу известных обстоя-
тельств и причин в 90-е годы 
прошлого столетия сфера науки 
и инноваций, в т.ч. Академия на-
ук были доведены до кризисного 
состояния, в опасности было их 
будущее. В результате внедрения 
научной реформы, фундамен-
тальные положения которой бы-
ли сформулированы в Кодексе о 
сфере науки и инноваций (2004), 
мы смогли успешно реанимиро-
вать эту важнейшую для нашей 
страны сферу гуманитарной де-
ятельности, восстановить функ-
ционирование научно-исследова-
тельских институтов, улучшить 

систему менеджмента науки, 
обеспечить конкурсное финан-
сирование конкурентоспособных 
проектов, приток молодых ка-
дров в науку и преемственность 
научных поколений, интеграцию 
науки республики в европейское 
научное пространство. Происхо-
дившие в науки изменения слу-
жат предпосылкой качественного 
улучшения образования в стра-
не о повышения уровня жизни ее 
граждан.

- Некоторые политики гово-
рят, что Молдова не более чем 
сомнительный эксперимент.  
Нам просто не повезло – не в 
том месте, не в то время? А вы 
что вы думаете?

- Молдова - это наша Роди-
на, она существует уже более 600 
лет и будет существовать даль-
ше, и думаю, что нам повезло ро-
диться в этом прекрасном месте. 
На мой взгляд, оскорбительно го-
ворить о родной стране как о со-
мнительном эксперименте. 

Исторический опыт показы-
вает, что подлинное государ-
ство не становится в течение не-
сколько лет, для этого требуется 
немало десятилетий и даже сто-
летий, терпения и огромных кон-
солидированных усилий со сто-
роны всего общества. Пока мы 
не обладаем необходимым опы-
том управления независимым 
государством, допускаем ошиб-
ки и тактически неверные реше-
ния. Всем нам надо прилагать все 
усилия для преодоления встреча-
ющихся трудностей и преград, 
где бы ты ни  находился и какую 
бы должность ни занимал, для 
наступательного развития стра-
ны, для пользы ее народа и зем-
ли. Говоря словами поэта, «вре-
мена не выбирают, в них живут и 
умирают». 

- Нынешняя нестабильность 
породила ностальгию по бы-
лому порядку, когда люди бы-
ли уверены в завтрашнем дне. 
А что вы взяли хорошего из 
СССР?

- Как и в любом обществе «по-
рядок» в СССР был относитель-
ным: были и положительные мо-
менты, да и немало негативных, 
трагических. Нельзя подходить 
одной меркой к оценке этого «на-
следия». Мне повезло в том пла-
не, что получил хорошее фунда-
ментальное образование, учили 
известнейшие профессора, был 
предоставлен шанс и возможно-
сти заниматься любимым делом 
– научной и преподавательской 
деятельностью.  Я стал доктором, 
затем доктором хабилитат хими-
ческих наук, профессором, уста-
новил долговременные профес-
сиональные связи с коллегами 
и научными школами в области 
экологической химии и смеж-
ных областях, что дало возмож-
ность успешно, на мировом уров-
не, развивать эту область науки в 
Молдове. 

О ДЕМОКРАТИИ, 
КОММУНИСТАХ 
И «ПОКАЯНИИ»

-ГОСПОДИН Дука, 
сегодняшняя Мол-
дова – демократи-

ческое государство? Еще 10 лет 
назад ответ на этот вопрос, ско-
рее всего, был бы  отрицатель-
ным. Изменилось ли что-то за 
последние годы?

- Считаю, что у нас заложены 
устойчивые, надежные основы  
и принципы демократического 
государства. Они в определен-
ной степени функционируют, но 
не во всех отношениях, которые 
бы нас удовлетворяли. В этом на-
правлении необходим действую-
щий механизм по обеспечению 
демократического функциони-
рования всех государственных и 
публичных структур, по устране-
нию бюрократической волокиты. 
Предпринятые меры в этой обла-
сти вселяют определенный опти-
мизм.

- В 91-92-м годах молдавское 
общество было агрессивно на-
строено против коммунистов, 
компартию тогда даже запрети-
ли. А недавно АЕИ снова попы-
тался воспользоваться шансом 
и ликвидировать ПКРМ. Поче-
му же это так и не удалось сде-
лать до сих? 

- Антикоммунистическое на-
строение в начале 90-х годов XX 
века и запрет компартии  не яв-
лялись «молдавским» явлением, 
они были характерны для все-
го постсоветского пространства. 
Создание ПКРМ  является, на  
мой взгляд, ярким выражением 
демократичности нашего обще-
ства и соблюдения прав челове-
ка, о которых мы с вами гово-
рили выше. Что касается угроз 
ликвидации ПКРМ, то, видимо, 
это является, не что иное, как 
одной из средств политической 
борьбы.

- Когда-то Мирча Снегур 
назвал конфликт на Днестре 
– большим недоразумением. 
Похоже, что и сегодня Мирча 
Иванович о покаянии и не по-
мышляет…

- Мне трудно понять какие 
именно соображения легли в ос-
нову данного определения перво-
го президента Республики Мол-
дова. Видимо, он имел в виду 
само возникновение этого  во-
енного  конфликта между пра-
вом и левом берегами Днестра, 
раны которого и сегодня крово-
точат. Президент страны, как га-
рант территориальной неприкос-
новенности страны, действовал 
исходя из понимания сложной, 
трагической, противоречивой и 
быстро меняющейся ситуации 
того времени. Конечно, конфлик-
ты, даже сложные, нужно решать 
мирными средствами. Никакой 
руководитель  не должен допу-
скать жертв среди собственного 
населения. 

Полагаю, что всем нам на-
до покаяться перед жертвами 
этой странной войны.

- 22 года независимости Молдовы: назовите 
22 важнейших события в вашей жизни за эти 
годы.

- Безусловно, за эти годы в моей профессиональной и личной 
жизни  произошли многие значимые для меня события. Я успел 
поработать и университете La Sapienza в Италии, стал заве-
дующим кафедрой физической химии в Государственном универ-
ситете Молдовы, организовал кафедру, а затем научно-исследо-
вательский центр прикладной и экологической химии в этом же 
университете. Стал депутатом Парламента Республики Мол-
дова и руководителем парламентской Комиссии по науке, куль-
туре, образованию и средствам массовых коммуникаций. Был 
во главе министерства экологии, коллектив которого под моим 
руководством разработал ряд важнейших для страны законов 
и документов в области защиты окружающей среды, внедрил 
масштабные экологические проекты. 

Сейчас я Президент Академии наук, и всемерно содействую 
развитию науки и образования и их интеграции в европейское 
научное сообщество. По мере своих сил оказал содействие в 
подготовке научных кадров, завтрашней смены. Под моим руко-
водством защищены три диссертации доктор-хабилитат и бо-
лее 20 докторских диссертаций в области экологической химии, 
физической химии, экологического образования и ряда других, 
как в Молдове, так и за рубежом (Франция, Италия, Румыния, 
Россия). Координировал и принял участие в реализации ряда ин-
тереснейших исследований по изучению трансформации азот-
содержащих веществ в организме человека и природной среде, 
а также механизмов самоочищения природных вод; разработке 
методов очистки природных и сточных вод с извлечением цен-
ных компонентов из них и получением полезных продуктов; ис-
следовании процессов формирования качества вин и разработ-
ки технологии получения целой гаммы коммерческих продуктов 
из отходов виноделия и др. Мною изданы учебники, монографии, 
серии статей, организованы пять международных конферен-
ций и ряда международных форумов по экологической химии.    

ФАКТЫ

Ведущий проекта
Лариса 
ВЕВЕРИЦА,
главный 
редактор «ЭН»

«Во власти есть разные           люди, как и во всех странах, но считаю, 
что большинство из них           честные и порядочные люди, которые    
    ставят своей задачей           способствовать развитию нашей страны»Георге ДУКА:
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ЛИЧНОСТЬ
//ПЕРЕД ЛИЦОМ “ЭКСПЕРТА”

«Во власти есть разные           люди, как и во всех странах, но считаю, 
что большинство из них           честные и порядочные люди, которые    
    ставят своей задачей           способствовать развитию нашей страны»

ПРО БЕДНОСТЬ

-ГОСПОДИН Дука, 
как же так получи-
лось, что мы стали 

самым бедным государством в 
Европе?

- Я бы сказал, по моим на-
блюдениям, одним из  бедных 
государств Европы. Действи-
тельно, уровень жизни части на-
селения пока не высок. Однако, 
создавшееся положение не явля-
ется результатом какого-то злого 
умысла.  После оглушительного 
обрушения национальной эко-
номики в начале 90–х годов про-
шлого века трудно было ожидать 
какой-либо скорый положитель-
ный результат. Другое дело, что 
он несколько затянулся. Несколь-
кими словами не объяснишь при-
чины и глубину этого  явления. 
Важно то, что предпринимаются 
решительные меры по преодоле-
нию этой временной ситуации, в 
результате которых наблюдают-
ся определенные положительные 
тенденций. Их необходимо за-
крепить, придать им устойчивый 
характер. 

-  Каждый раз перед выбора-
ми политики обещают нам соз-
дать новые рабочие места, что-
бы уехавшие при коммунистах 
за границу люди вернулись об-
ратно. Но наши граждане уже 
не хотят возвращаться в стра-
ну. Говорят, что гастарбайтеры 
перестали покупать квартиры 
в Кишиневе. Они попросту вы-
возят из Молдовы свои семьи и 
основательно обосновываются 
за рубежом. Можно ли еще как-
то вернуть людей обратно?

- Представляется, что утверж-
дение о том, что наши гражда-
не не хотят возвращаться домой 
преувеличено: многие из них, 
причем и довольно успешные, 
хотят вернуться и возвращают-
ся. Уже есть примеры возвраще-
ния людей на родину, где они за-
работанные деньги вкладывают 
в развитие малого производства. 
Может, я повторю известные ве-
щи, но в целом для возвращения 
граждан необходимо создать ра-
бочие места с достойной оплатой 
труда, обеспечить качественное 
здравоохранение и образование, 
создать условия благополучно-
го и стабильного существования 
граждан. Этим вопросом долж-
ны заниматься все органы вла-
сти – центральные. отраслевые и 
местные. 

Приведу примеры из деятель-
ности Академии наук Молдовы. 
С целью стимулирования науч-
ной работы и привлечения мо-
лодых перспективных людей в 
науку мы проводим различные 
конкурсы по разным возраст-
ным категориям ученых и изо-
бретателей и областям науки с 
вручением премий победителям. 
Не остались вне конкурса и уча-
щиеся лицея АН.  При проведе-
нии конкурса и распределении 
грантов особое внимание уделя-
ется участию молодых ученых 
и специалистов. В этом же пла-
не поощряем международное со-
трудничество, проекты, иссле-
довательские поездки, делаем 
многое для привлечения наших 
молодых ученых из-за рубежа и 

создаем условия для их работы в 
нашей стране.

В настоящее время прави-
тельством и его министерствами 
разрабатываются и внедряются 
различные программы по стиму-
лированию возвращения времен-
но эмигрировавшего населения 
в поиске работы, что внушает 
определенный оптимизм.  

Сейчас у государства есть про-
граммы по возвращению населе-
ния назад в Молдову.

- Вы - известный и успеш-
ный человек, ученый, состояв-
шаяся личность. Что, на ваш 
взгляд, нужно, чтобы Молдова 
сумела достичь экономическо-
го процветания?

- В наших условиях надо соз-
дать благоприятные условия 
(включая правовую и техноло-
гическую базу) для привлече-
ния инвесторов и, что особенно 
важно, обеспечить условия для 
их долговременной стабильной 

работы в стране, не меняя ради-
кально правила их деятельности 
в зависимости от личной конъ-
юнктуры и с каждой сменой вла-
сти в стране.   

ПРО ВЛАСТЬ 
И ОЛИГАРХОВ

-ВСЕ наши беды, на 
самом деле, от оли-
гархического капи-

тализма? Или это страшилка 
для бедных?

- Наши беды могут проис-
ходить от недостаточного уче-
та государством интересов на-
селения при  управлении, от 
закрытости при обсуждении и 
принятии важных жизненных 
решений (отсутствия диалога 
между властью и народом), а 
также от некомпетентности, не-
исполнительности и формаль-
ного отношения ряда исполни-

телей к вверенному  им делу и 
по ряду других причин.  

- Как бы вы охарактеризова-
ли сегодняшнюю власть? Кого 
в ней больше – честных и по-
рядочных людей, или карьери-
стов и проходимцев, когда-то 
оказавших силным мира сего 
некие услуги?

- Во власти есть разные люди, 
как и во всех странах, но считаю, 
что большинство из них честные 
и порядочные люди, которые ста-
вят своей задачей способствовать 
развитию страны. 

- Куда катится Молдова? Ру-
скоязычных по-прежнему пу-
гают, что Молдова рано или 
поздно станет еще одним уез-
дом Румынии. А что плохого-
то в этом?

- Надеюсь, что путь, вы-
бранный Молдовой, будет бла-
гоприятным и для страны и для 
ее населения и каждого граж-
данина, и основания для стра-
хов не останется. Все зависит 
от нас, от жизненной позиции 
каждого из нас, от понимания 
будущего.

- Знающие люди говорят, что 
коммунисты никогда не брезго-
вали политическими заказами 
своих конкурентов. Измени-
лась ли ситуация сейчас? Кста-
ти, среди ваших знакомых есть 
пострадавшие от новой вла-
сти?

- К сожалению, эти методы по-
литической борьбы еще не иско-
ренились. Судя по опыту передо-
вых стран, они легко и быстро не 
исчезнут, хотелось бы, чтобы они 
стали не обыденным явлением, а 
исключением.

- А почему мы так и не до-
ждались громких судебных дел 
против воров-коммунистов, 
пойманных за руку?

- Я не настолько компетентен в 
этом, чтобы ответить со знанием 
дела на ваш вопрос. Он в компе-
тенции судебных органов.

- Сегодня снова заговорили 
о прямых выборах президента. 
Что вы думаете об этом?

- Прямые выборы президента 
дадут возможность всем гражда-

нам страны выбирать главу госу-
дарства, поэтому я поддерживаю 
такой вариант. 

- В последнее время активи-
зировался Ион Стурза. Вот и на 
днях он прочитал свою лекцию 
в Академии наук Молдовы. Не-
которые даже считают, что Ион 
Стурза мог бы быть хорошим ру-
ководителем нашей страны. Что 
вы думаете о Стурзе – возможном 
премьере или президенте?

- Думаю, что Ион Стурза был 
ответственным руководителем, 
а сейчас успешный бизнесмен.  
Его дело решать: вернуться в по-
литику или нет.

- Есть ли у вас свои канди-
датуры?

- Круг претендентов на выс-
ший пост руководителя страны у 

нас имеется, но сейчас называть 
их преждевременно. 

- Итак, какой будет Молдова 
еще через 22 года? Или, как го-
ворят некоторые горе-экспер-
ты, она исчезнет с карты Евро-
пы…

- Молдова не исчезнет. На-
деюсь, что она станет успеш-
ным мирным государством, где 
будет развитая наука, промыш-
ленность, сельскохозяйственное 
производство, налажены торго-
вые, производственные, научные, 
культурные, образовательные и 
другие связи с другими страна-
ми, где будет комфортно ее жи-
телям и интересно гостям. Хо-
чется надеяться, что она займет 
достойное место в созвездии ев-
ропейских стран.

«Молдова не исчез-
нет. Надеюсь, что 
она станет успеш-
ным мирным госу-
дарством, где будет 
развитая наука, про-
мышленность, сель-
скохозяйственное 
производство, нала-
жены торговые, про-
изводственные, на-
учные, культурные, 
образовательные и 
другие связи с дру-
гими странами, где 
будет комфортно ее 
жителям и интерес-
но гостям. Хочется 
надеяться, что она 
займет достойное 
место в созвездии 
европейских стран».
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